
Второй Форум Быстринской Ассоциации 
коренных малочисленных народов Севера

24–25 ноября в Быстрин-
ском районе Камчатского 
края во второй раз прошёл 
форум, проведённый Бы-
стринской Ассоциацией ко-
ренных малочисленных на-
родов Севера.

Впервые Форум был прове-
дён в прошлом году в декабре 
благодаря поддержке муници-
пального конкурса предостав-
ления субсидий социально 
ориентированной некоммер-
ческой организацией РО КМНИ «Па-
рящий сокол». На площадках фору-
ма участники обсудили сохранение 
и развитие культуры и родных язы-
ков; правовые основы и изменения 
в сфере рыболовства, природополь-
зования и оленеводства; гарантии, 
льготы и компенсации КМНС; тради-
ционные виды спорта: ездовой спорт, 
северное многоборье; деятельность 
родовых общин и иные вопросы.
В этом году также в рамках Форума 
работали различные секции. Торже-
ственное открытие началось с по-
здравлений активных членов Бы-

стринской Ассоциации КМНС и кон-
церта, на котором выступил эвенский 
национальный ансамбль «Нулгур».

Элеонора Дмитриевна Лысянская, 
начальник отдела по работе с ко-
ренными малочисленными народа-
ми Севера Министерства развития 
гражданского общества, молодёжи и 
информационной политики Камчат-
ского края в рамках работы Форума 
рассказала о мерах государственной 
поддержки для коренных малочис-
ленных народов. В основном вопро-
сы касались компенсации оплаты об-
учения и зубопротезирования.

Председатель Ассоциации КМНС 
Камчатского края Метелица Андрей 
Михайлович провёл секцию по тра-
диционной хозяйственной деятель-
ности коренных малочисленных на-
родов (оленеводство, рыболовство, 
охота) и изменений в законодатель-
стве.

Также работала секция по изуче-
нию родных языков и практик их из-
учения в семье. Организатор меро-
приятия – Ичанга Октябрина – в сво-
ём обращении к участникам озвучила 
направления, в которых необходимо 
сегодня развиваться коренным наро-

дам Камчатского края. Марга-
рита Анатольевна Килик, пред-
седатель Ассоциации учителей 
родных языков, литературы и 
культуры КМНС Камчатского 
края, создатель проекта «Раз-
говорные семейные клубы. Па-
литра родных языков» обра-
тилась к участникам меропри-
ятия с приветственной речью. 
Также Маргарита Анатольевна 
отметила деятельность Коер-
кова Александра, юного участ-
ника этого проекта.

Данного рода мероприятия направ-
лены на освещение вопросов соци-
альной, экономической, культурной 
сфер жизни коренных народов Кам-
чатского края, а также на развитие 
этих сфер. Форумы позволяют поде-
литься и обменяться опытом, затро-
нуть и даже решить важные вопро-
сы, которые волнуют представителей 
коренных народов края, а также на-
метить дальнейший вектор работы и 
развития.

Надежда Закревская
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Международный климатический саммит – 
это конференция ООН, проходящая ежегодно 
в рамках Рамочной конвенции ООН об измене-
нии климата (РКИК). На конференции проходят 
официальные встречи стран-участниц конвен-
ции (Conference of the Parties, COP) для оценки 
прогресса в борьбе с последствиями глобаль-
ного изменения климата.

В этом году в конференции принял участие 
Председатель Ассоциации коренных малочислен-
ных народов Камчатского края Андрей Михайло-
вич Метелица. Он выступил на Круглом столе «Ко-
ренные народы в условиях глобализации, измене-
ния климата и промышленных проектов развития». 
Модератором данной площадки выступила Анто-

нина Горбунова, вице-председатель Экспертного 
механизма ООН по коренным народам. Председа-
тель Ассоциации КМНС Камчатского края говорил 
о вопросах этических стандартов как инструмен-
те балансирования интересов бизнеса и коренных 
народов, а также затронул вопросы адаптации ко-
ренных малочисленных народов к климатическим 
изменениям.

Страной-организатором COP28 в 2023 году ста-
ли Объединённые Арабские Эмираты, а президен-
том конференции стал Султан Аль-Джабер, ми-
нистр промышленности и передовых технологий 
ОАЭ и генеральный директор Национальной не-
фтяной компании Абу-Даби (Abu Dhabi national oil 
company, Adnoc).

На площадках COP28 в этом году проходит не-
сколько сотен мероприятий, посвящённых вопро-
сам изменения климата. Одним из главных событий 
стал Всемирный саммит мер по борьбе с измене-
нием климата, он был проведён 1–2 декабря. В эти 
же даты прошла сессия Сегмента высокого уровня. 
На ней главы государств и правительств выступи-

ли с национальными заявлениями о позиции своих 
стран в отношении климатического кризиса.

COP28 проходит на фоне разрушительных на-
воднений и масштабных лесных пожаров, охватив-
ших планету в этом году, а также самого жаркого 
лета на Земле за всю историю наблюдений в этом 
году и, с большой вероятностью, самого жаркого 
года за всю историю человечества.

Саммит рассматривается как возможность для 
стран лучше контролировать изменение климата 
через разработку совместных целей и с помощью 
различных инструментов.

По итогам мониторинга будет разработан план, 
которым международное сообщество сможет руко-
водствоваться для достижения климатических це-
лей. Затем правительства стран должны будут ин-
тегрировать этот глобальный план в националь-
ные планы по борьбе с изменением климата и в 
2025 году отчитаться перед ООН о результатах 
прогресса.

Надежда Закревская;
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В выпусках этого года мы 
продолжаем рассказывать о 
работе людей, которые посвя-
щают себя педагогическому 
труду и оставили след в жиз-
нях многих людей как талант-
ливые преподаватели и на-
ставники.

Данная статья посвящает-
ся известному чукотскому хо-
реографу, преподавателю, ре-
жиссёру, который стал известен 
и своей работой на Камчатке – 
Владиславу Владимировичу 
Ринтытегину.

Владислав Владимирович ро-
дился 1 мая 1962 года в селении 
Аккани Чукотского района Мага-
данской области в семье потом-
ственного морского охотника и 
преподавателя начальных клас-
сов. В 1978 году прошел отбор 
на Чукотке в студию при госу-
дарственном ансамбле «Эргы-
рон». В 1980 году окончил сред-
нюю школу в селе Лорино Чукот-
ского района.

После школы Владислав Вла-
димирович учился в Благове-
щенском культпросвет учили-

ще по классу «Академическая 
хореография». После службы 
в армии танцевал в составе го-
сударственного чукотско-эски-
мосского ансамбля «Эргырон». 
1989 году закончил Камчатское 
музыкальное училище в клас-
се первого корякского балетмей-
стера Сергея Кевевтегина. За-
тем окончил институт народов 
Севера имени А. И. Герцена, где 
был солистом знаменитого сту-
денческого ансамбля «Север-
ное сияние» под руководством 
Татьяны Петровой-Бытовой, 
был её последним учеником.

В 2006 году основал ансамбль 
«Анкалин», работая педагогом 
дополнительного образования 
во Дворце детского и юношеско-
го творчества в городе Анадырь.

В 2009 году отмечен Благодар-
ностью Губернатора Чукотско-
го АО за плодотворную работу 
на благо округа, в 2010-м – По-
чётной грамотой за сопровожде-
ние чукотских гонщиков на соба-
чьих упряжках «Берингия-2010» 
(Камчатский край).

В 2012 году награжден Почет-
ной грамотой Министра культу-
ры Камчатского края за сохра-
нение и развитие национальной 
культуры народов Севера.

В 2013 году губернатор Чукот-
ского автономного округа при-
своил Владиславу Владимиро-
вичу почётное звание «Храни-
тель традиций Чукотки».

В 2015 году в Камчатском кол-
ледже искусств возобновило ра-
боту отделение национального 
танца, куда в качестве препода-
вателя был приглашён Владис-
лав Ринтытегин, где возродил 
легендарный молодёжный ан-
самбль «Уйкоаль», основанный 
Сергеем Кевевтегиным.

Национальная северная хоре-
ография имеет свои особенно-

сти, так как сочетает в себе клас-
сическую хореографию и специ-
фику танцев коренных народов. 
Обучение данному искусству 
подвластно не всем. В стенах 
Камчатского колледжа искусств 
Владислав Владимирович су-
мел воспитать и взрастить но-
вые таланты, студентов, кото-
рые за годы своей учёбы смог-
ли многому научиться, понять, 
что из себя представляет нелёг-
кий труд танцора. Ребята посто-
янно принимали участие в раз-
личных конкурсах и мероприя-
тиях, представляли Камчатский 
край на фестивалях федераль-
ного уровня. Их обучение стало 
не просто получением диплома 
об образовании. Это будущие 
профессионалы, впитавшие 
знания о фольклоре, о настоя-
щих танцах коренных народов, 
искусстве работать на сцене как 
артисты, умеющие передавать 
неподдельные эмоции. Воспи-
танник Сергея Кевевтегина, Вла-
дислав Владимирович передал 
знания молодому поколению, 
работая как истинный педагог и 
наставник.

В 2018 году в колледж ис-
кусств был объявлен набор аби-
туриентов на направление этно-
художественного творчества оч-
но-заочной формы обучения. 
Такой эксперимент был задуман 
в целях обучения уже не просто 
хореографов, а таких специали-
стов, которые будут большое ко-
личество времени посвящать 
изучению этнографии, аутентич-
ной культуре, декоративно-при-
кладному искусству, а после по-
лучения диплома смогут рабо-
тать руководителями творческих 
коллективов.

Пять студенток, поступивших 
в том году в колледж, на протя-
жении четырёх лет изучали эт-

нографию, родной язык, танце-
вальное искусство, работу по 
организации мероприятий, ак-
тёрское мастерство, художе-
ственное оформление костю-
мов и сцены, особенности быта, 
фольклора, жизни коренных на-
родов Камчатки. Самый боль-
шой пласт работы был возложен 
на Владислава Владимирови-
ча Ринтытегина. Он стал настав-
ником студенток, делясь опытом 
хореографического искусства, 
правилами организации концер-
тов, составления концертной 
программы, законами постанов-
ки номеров на сцене и не только.

Девушки учились самостоя-
тельно организовывать наци-
ональные праздники, подби-
рать костюмы, писать сценарии. 
Владислав Владимирович на-
стаивал на том, чтобы учащие-

ся тщательно искали весь необ-
ходимый материал в книжных 
источниках, старались соблюсти 
все нюансы обрядов и раскры-
вали именно аутентичную куль-
туру коренных народов Севера.

Выпускной экзамен студен-
тов, изучающих северную хоре-
ографию и этнохудожественное 
творчество – всегда большой 
труд. Это и сбор информации, 
и составление сценария, и под-
бор костюмов, и работа с речью, 
и ежедневные продолжитель-
ные репетиции. На протяжении 
всей подготовки к экзамену Вла-
дислав Владимирович находил-
ся со своими подопечными, од-
новременно готовя к экзаменам 
и студентов хореографическо-
го отделения. Благодаря тру-
ду педагога студенты справи-
лись с экзаменом, поставив на 

сцене колледжа искусств номе-
ра, рассказывающие об обрядо-
вых праздниках коряков, чукчей, 
ительменов.

Владислав Владимирович 
Ринтытегин – автор многих по-
становок, его опыт высоко це-
нится не только на Камчатке и 
Чукотке, но и в других регионах 
России. Студенты и учащиеся, 
воспитанные талантливым чу-
котским педагогом, так или ина-
че продолжают его дело и пере-
дают опыт дальше, новому поко-
лению. Преподавать – искусство 
отдавать. Можно смело заявить, 
Владислав Владимирович Рин-
тытегин в совершенстве владе-
ет этим искусством.

Надежда Закревская
Фото: Ася Уськова,
интернет-источник

Год педагога
и наставника
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Анонсы мероприятий, ос-
вещение главных культур-
ных событий, история быта 
коренных народов, архивные 
фото, жизнь отдалённых по-
сёлков – всё это и многое дру-
гое вы можете найти в соци-
альных сетях в блоге под на-
званием «Камчатский Север». 
Вот уже пять лет Артём Чер-
нышёв, молодой блогер, рас-
сказывает жителям всей стра-
ны о жизни коренных народов 
Камчатки.

Артём родился и вырос в по-
сёлке Оссора Карагинского рай-
она, где жил до 2006 года, пока 
не окончил школу. Изначально 
освоил профессию повара-кон-
дитера, работал несколько лет 
по специальности. Затем связал 
свою жизнь с сферой торговли, 
где по сей день трудится в долж-
ности менеджера.

В 2017 году Артём принял уча-
стие в проекте «Школа блоге-
ров», где в течение трёх меся-
цев проходил обучение. И вот, 
знания усвоены, навыки выра-
ботаны, но не решён главный 
вопрос: какова будет тема бло-
га? О чём рассказывать аудито-
рии? Что будет интересно и са-
мому блогеру, и людям? И тут 
пришла идея рассказать в но-
вом блоге о том, как устроена 
жизнь отдалённых посёлков Се-
вера Камчатского края. Но толь-
ко этим не удалось ограничить-
ся – постепенно, сам того не 
замечая, Артём стал ещё боль-
ше интересоваться бытом ко-
ренных народов полуострова, 
ведь жизнь большинства по-
сёлков неразрывно связана с 
культурой и бытом ительменов, 
чукчей, коряков, эвенов, алеу-
тов. И с 2018 года в разных со-
цсетях стали появляться инте-
ресные публикации на страни-
це под названием «Камчатский 
Север» о жизни людей в север-
ных сёлах Камчатки, а также ин-
формация о древних традици-
ях, танцах коренных людей. Так 
как сам Артём вырос в северном 
селе, он хорошо запомнил с дет-
ства проведение национальных 
праздников, рос среди коряк-
ской культуры, у него с детства 
было много друзей-представи-
телей коренных народов регио-
на. Поэтому он понимал, о чём 
и для кого пишет. Также, по его 
словам, он понял, что его стра-
ничка будет интересна людям, 
которые покинули Камчатку, но 
продолжают по ней скучать.

Сначала появилась страница 
в социальной сети «Инстаграм» 
(деятельность данной соцсети 
в настоящее время запрещена 
на территории РФ), где набра-
лось 13 тысяч подписчиков из 
абсолютно разных уголков пла-

неты. Люди из Канады, Норве-
гии, Франции и других стран с 
интересом наблюдали за жиз-
нью камчатских народов. Да-
лее Артём стал развивать блог 
и на иных площадках: «Одно-
классники», «ВКонтакте», «Те-
леграм».

Также он стал интересовать-
ся и историей освоения Кам-
чатки. В «Камчатском Севере» 
можно найти интересные фак-
ты о том, как и когда была от-
крыта Камчатка, как она стано-
вилась частью Российской Им-
перии, какие первопроходцы 
ступили когда-то на камчатскую 
землю и как это всё воспринима-
ли разные жители полуострова. 
Самое сложное в такой деятель-
ности, как говорит сам блогер, – 
это поиск именно достоверной 
информации, так как источников 
разных много, а представлен-
ные в них сведения порой раз-
нятся между собой и тем, что го-
ворят информанты. Приходит-
ся много, как говорится, копать, 
вычитывать, уточнять, ведь пре-
доставление информации ши-
рокому кругу людей – большая 
ответственность.

«В процессе ведения «Кам-
чатского Севера» я узнал мно-
гих людей, смог познакомиться 
с лучшими людьми края, знато-
ками культуры народов. Открыл 

для себя культуру других наро-
дов, проживающих и за преде-
лами Камчатки. Узнал, что неко-
торые традиции народов других 
регионов схожи с нашими, кам-
чатскими. Также узнал много на-
циональных блюд, это, кстати, 
моя любимая тема блога. Смог 
узнать, что представляет из себя 
кровяной суп (как оказалось, он 
разный бывает у разных наро-
дов)» – делится сам Артём.

Ни одно крупное националь-
ное мероприятие в столице ре-
гиона не обходится теперь без 
Артёма. Те, кто не может посе-
тить какой-либо праздник, на-
пример, Алхалалалай, знают, 
что в «Камчатском Севере» бу-
дет прямой эфир или в группу 
обязательно будут отправлены 
фото и видео, а затем на стра-
ничках в соцсетях можно бу-
дет и прочитать информацию о 
том, как прошёл сам праздник, 
кто взял призовые места в кон-
курсах, чем угощали гостей и 
не только. Артисты ансамблей 
знают, что Артём сделает фото 
и поделится ими. Также блогер 
активно принимает участие и в 
подготовке разных мероприя-
тий. Его помощь была отмечена 
благодарностью общественной 
организации «Дружба северян» 
и не только.

А в этом году блогер уже был 

на Алхалалалае, который про-
водился в этнокомплексе «Ау-
шин», не просто оператором, а 
впервые принял участие в тан-
цевальном марафоне, продер-
жавшись 4 часа с партнёршей из 
Магадана.

На страницах «Камчатского 
Севера» вы можете всегда най-
ти интересные факты о тради-
циях коряков, чукчей, эвенов, 
ительменов, алеутов, узнать о 
том, как приготовить то или иное 
национальное блюдо, и даже 
наткнуться на факты, которые 
порой шокируют жителей других 
регионов.

Недавно Артём принял уча-
стие в большом всероссийском 
конкурсе – премии «МИРа». Это 
ежегодный конкурс, призванный 
выявить неравнодушных людей 
страны, чья деятельность слу-
жит развитию общества и созда-
ёт позитивный и полезный кон-
тент. Благодаря письмам под-
держки от Ассоциации КМНС 
Камчатского края и Камчатско-
го центра народного творчества 
удалось подать заявку на уча-
стие в таком масштабном кон-
курсе. Камчатский блогер во-
шёл в список финалистов, ведь 
его страницы в социальных се-
тях действительно транслируют 
позитивный и полезный контент. 
Блог «Камчатский Север» вно-
сит свой вклад в популяризацию 
и сохранение культуры и тради-
ций коренных народов Камчат-
ского края.

Если собрать всю информа-
цию, все фото, которые Артём 
Чернышёв публикует послед-
ние пять лет, то получится це-
лый альбом, даже архив. Широ-

кий спектр информации созда-
ёт определённый образ жителей 
разных сёл края. А проведённые 
мероприятия благодаря бло-
гу точно не канут в Лету, и че-
рез много лет люди из разных 
уголков страны и мира смогут 
узнать, как провели, например, 
Хололо в Петропавловске-Кам-
чатском и разных районах Кам-
чатского края.

Недавно Артём начал ещё 
один проект, который, как ему 
видится, действительно заслу-
живает отдельной страницы. Те-
леграм-канал «Корякия в чёр-
но-белом» посвящён архивным 
чёрно-белым фото Корякского 
округа. Это и первые фотогра-
фии ансамбля «Мэнго», и ста-
рые фото разных посёлков, и 
буквально штучные фото обыч-
ных жителей края разных годов.

В планах у героя нашей ста-
тьи и посещение разных отда-
лённых населённых пунктов 
Камчатки. Ведь именно там, на 
самом Севере, хранятся самые 
интересные и правдивые исто-
рии народов.

Добавим, что на информацию 
из блога «Камчатский Север» 
ссылаются уже и крупные кам-
чатские СМИ – настолько мас-
штабно ведётся Артёмом рабо-
та по освещению мероприятий, 
связанных с жизнью коренных 
народов Камчатки.

Желаем молодому блогеру и 
его детищу продуктивной и твор-
ческой дальнейшей работы и 
масштабного развития!

Надежда Закревская.
Фото: Ася Уськова, Артём 

Чернышёв.

«КАМЧАТСКИЙ СЕВЕР» – 
главный по новостям Севера
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Всероссийский 
конкурс этнического 
видеоконтента «Мы»

Участники проекта «Мы» снимают ролики о 
национальных традициях и обычаях, культу-
ре и истории народов, проживающих на терри-
тории нашей страны, о самобытности этносов 
и умении жить в мире и единении с соседями, 
обогащая и сохраняя культурное наследие друг 
друга.

Конкурс предполагает две основные темы – 
«Межнациональное согласие» и «Национальная 
идентичность», а также пять номинаций: «Игровой/
художественный видеоролик», «Анимационный ро-
лик», «Видеорепортажные ролики», «Видеоклипы» 
и «Документальный ролик».

Присоединиться к проекту могут граждане Рос-
сии и стран, входящих в СНГ, БРИКС и ШОС, а 
также иностранцы, которые находятся в России и 
граждане РФ, проживающие за рубежом. Каждый 
участник может прислать не более двух работ по 
одной или нескольким номинациям. Подать заявку 
необходимо до 31 декабря этого года на сайте мы-
конкурс.рф. Итоги проекта будут подведены на це-
ремонии награждения в июне 2024 года.

Организаторами Всероссийского конкурса этни-
ческого видеоконтента «МЫ» выступают Межреги-
ональная общественная организация «Федерация 
современного искусства», онлайн-кинотеатр «Ноль 
Плюс», Федеральное агентство по делам нацио-
нальностей, Ассамблея народов Евразии, Обще-
российское общественно-государственное движе-
ние детей и молодежи «Движение Первых», Коми-
тет по делам национальностей Тюменской области, 
Дом народов России, Первый российский нацио-
нальный канал. Проект реализуется при поддержке 
Федерального агентства по делам молодёжи и на 
средства гранта Губернатора Тюменской области.

Источник: Министерство культуры  
и туризма Калужской области

С к аз к и  о т  К у т к и н н я к у
19 ноября 2023 года на площад-

ке Камчатской краевой детской 
библиотеки имени Виталия Кру-
чины в Петропавловске-Камчат-
ском сотрудники Корякского цен-
тра народного творчества из пгт.
Палана познакомили гостей и ма-
леньких читателей с обычаями, 
традициями и праздниками мало-
численных народов Севера.

В рамках мероприятия прошла 
презентация детской литературы, 
настольных игр и методических по-
собий на языках коренных народов 
Камчатки.

Корякский кукольный театр 
«Анук» под руководством Светланы 
Голиковой показал спектакль «Как 
Мышка ходила на Хололо».

Артисты театра и ансамбля 
«Вэем» провели игровую програм-
му, рассказав о традиционных спор-
тивных играх коряков. Дети приняли 
участие в спортивной игре «перетя-
гивание палки на шкуре». Также по-
сетители библиотеки приняли уча-
стие в мастер-классе по танцеваль-

ным движениям коряков, чукчей, 
ительменов, эвенов.

Особенно самым маленьким го-
стям запомнился мастер-класс по 
игре на традиционном корякском 
бубне. Все участники получили па-
мятные призы.

Надежда Закревская;
Фото: Камчатская краевая 
детская библиотека имени 

Виталия Кручины

К АМЕНЬ ВОРОН А

В Камчатской краевой научной би-
блиотеке имени С. П. Крашенинникова 
прошёл показ фильма «Камень Воро-
на». Многие жители полуострова уже 
смогли увидеть фильм, снятый кам-
чатской студией «Блик», которая ос-
нована и ведёт свою деятельность в 
селе Мильково.

Первая часть фильма была представ-
лена в прошлом году в концертном зале 
«Октябрьский» в столице региона. Миль-
ковская киностудия «Блик» начала свою 
работу в 2014 году. Она объединяет мо-
лодежь, увлеченную созданием филь-
мов.

«Cтудия «Блик» – это объединение де-
тей и подростков, в котором они реализу-
ют свои идеи и проявляют себя в творче-

ской деятельности. Главная особенность 
в том, что дети являются основным зве-
ном нашей студии. Наша цель – оказание 
помощи творческим личностям в саморе-
ализации и направлении своих талантов 
в нужное русло», – так говорят о студии 
её создатели. Студия уже отличилась на 
различных конкурсах. Например, фильм 
«Непоседы» занял второе место на мо-
лодежном кинофестивале «Свет миру» в 
Ярославской области и первое место на 
международном кинофестивале «Отцы и 
дети».

Фильм «Камень Ворона» основан на 
легендах коренных малочисленных на-
родов Камчатского края. Главные герои 
фильма ищут артефакт – Камень Воро-
на, чтобы вернуть прежнее могущество. 
Бог Кутх и его друг из подземного мира 
Иги уже тысячи лет живут среди людей. 
Кутх за свои проделки был лишён сил, и 

только Камень может вернуть их. Данная 
картина стала номинантом международ-
ного кинофестиваля ECHO BRICS FILM 
FESTIVAL. В список номинантов также 
вошли художественные ленты авторов из 
Бразилии, Индии, Китая и Южной Афри-
ки.

Киностудия продолжает работу над 
продолжением картины. Уже выпущен 
трейлер второй части, которая называет-
ся «Напевы грядущего». Герои снова от-
правляются в путешествие, чтобы разо-
браться, не связаны ли землетрясения на 
Камчатке с прошлым её создателя – Кут-
ха.

Съёмочная группа отработала в не-
скольких живописных местах края: у под-
ножия вулкана Шивелуч, в так называе-
мом Мёртвом лесу и других местах.

«Улицы и природные объекты горо-
да стали неотъемлемой частью фильма. 
В их числе Мишенная сопка и набереж-
ная Авачинской бухты. Во время пребы-
вания героев в одном из рыбных ресто-
ранов Петропавловска-Камчатского про-
исходит землетрясение. Как нам удалось 
реализовать на практике эту задумку, 
зрители смогут увидеть уже на премьере 
фильма. Немаловажную роль в проекте 
играют местные предприниматели, кото-
рые не только помогают нам финансово, 
но и на объектах, в которых мы снимаем 
сцены будущей кинокартины», – расска-

зал Евгений Терновых, руководитель сту-
дии «Блик» работникам Правительства 
Камчатского края.

В съёмках картины приняли участие 
артисты разных ансамблей региона. На-
пример, Денис Бречалов (уроженец Пен-
жинского района, студент камчатского 
колледжа искусств), Евгений Паклы (жи-
тель Быстринского района, солист фоль-
клорной группы «Легенда»).

Надежда Закревская
Фото: интернет-источники
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НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем публиковать ин-
формацию об участниках СВО-пред-
ставителях коренных народов Кам-
чатского края. В данном выпуске мы 
расскажем о Таккав Виталии.

Родился Виталий 17 апреля 1996 года 
в селе Манилы Пенжинского района. 
Как и все ребята, ходил в садик, потом 
в Манильскую среднюю школу. Посе-
щал разные секции, кружки. Занимался 
с детства рыбалкой. Летом помогал ро-
дителям, ходил на охоту. Виталий с дет-
ства был молчаливым, скромным. «Мы 
с Вами знаем, что героями становятся 
простые ребята, которые много не го-
ворят, которые в этой жизни скромны и 
тихи. Такие воины обычно и становят-
ся героями», – говорит Маргарита Ана-
тольевна Килик, которая была классным 
руководителем Виталия в среднем зве-
не.

В августе 2023 года Виталий ушёл до-
бровольцем на СВО. Он прилетел с Ма-
нил с остальными ребятами и встретил-
ся с Маргаритой Анатольевной и её му-
жем, своим дядей. Очень запомнился 
им этот вечер и разговор с Виталием. 
«Помните, Маргарита Анатольевна, Вы 
на уроках литературы нам рассказыва-
ли о войне, о патриотизме, я очень вни-

мательно слушал о том, что такое Рос-
сия…» – так говорил Виталий, объясняя, 
почему он отправляется добровольцем 
и почему отговорить его не получится.

Близких друзей у Виталия было не-
много, но дружба была для него одной 
из важнейших жизненных составляю-
щих. Он очень высоко ценил своих на-
стоящих друзей, настоящую предан-
ность, честность. Очень любил свою се-
стру, всю свою семью.

Виталий погиб 15 октября этого года. 
Семья решила, что он должен быть по-
хоронен в Петропавловске-Камчатском 
как славный воин. Пришли не только 
родственники, но и боевые товарищи, 
многие жители города. Проводили Ви-
талия со всеми почестями. В память о 
погибшем герое Ассоциация учителей 
родных языков, литературы и культу-
ры КМНС Камчатского края готовит бу-
клет на русском и корякском языках для 
общеобразовательных учреждений Ко-
рякского округа.

«Мы думаем, что в школах на уроках 
необходимо рассказывать о таких вои-
нах, как Виталий» – отметила Маргари-
та Анатольевна, которая является также 
Председателем Ассоциации учителей 
родных языков, литературы и культуры 
КМНС Камчатского края.

По просьбе Маргариты Анатольевны 
Килик в текст статьи о Виталии мы вклю-
чаем стихотворение, автор которого не 
известен:

Русский мир сейчас един, 
От Камчатки и до Крыма. 
Никому не отдадим 
Нашей Родины любимой. 
Не грозите, господа, 
Лучше проходите мимо. 
Не понять вам никогда 
Нашей Родины любимой. 
За неё встаём стеной 
В час, когда необходимо. 
Вся Россия со страной, 
С нашей Родиной любимой.

Вечная слава герою из села Манилы!

Надежда Закревская, Маргарита 
Килик

Фото: Маргарита Килик

Бывшие бойцы ЧВК «Вагнер» 
с Камчатки получат 

удостоверения ветеранов 
боевых действий

Содействие в оформ-
лении документов ока-
зывает региональный 
филиал фонда «Защит-
ники Отечества».

Руководитель адми-

нистрации губернатора 

Камчатского края Сергей 

Меркулов во время оче-

редной сессии Законода-

тельного собрания регио-

на сообщил, что бывшие 

участники частной во-

енной компании (ЧВК)»-

Вагнер», которые ра-

нее не могли получить 

статус ветерана боевых 

действий, теперь могут 

оформить соответствую-

щее удостоверение. Со-

действие в оформле-

нии документов оказыва-

ет региональный филиал 

Государственного фонда 

«Защитники Отечества».

«Важный вопрос ка-

сается получения стату-

са ветерана боевых дей-

ствий и, конечно же, речь 

идёт о бойцах, которые 

выполняли поставлен-

ные задачи в зоне про-

ведения специальной 

военной операции в со-

ставе частной военной 

компании «Вагнер». Се-

годня некоторые гражда-

не уже подали докумен-

ты в региональный фи-

лиал фонда «Защитники 

Отечества»«, – сообщил 

Сергей Меркулов, Руко-

водитель администрации 

губернатора Камчатско-

го края.

Ранее глава фонда 

«Защитники Отечества» 

Анна Цивилева расска-

зала о создании совмест-

ной с Министерством 

обороны Российской Фе-

дерации комиссии, де-

ятельность которой на-

правлена на помощь бой-

цам частных военных 

компаний, и в том числе 

ЧВК «Вагнер», в получе-

нии статуса ветеранов 

боевых действий, а так-

же удостоверений инва-

лидов боевых действий.

Филиал фонда «За-

щитники Отечества» на-

ходится в Петропавлов-

ске-Камчатском по адре-

су: ул. Топоркова, д. 6/1. 

Получить необходимую 

информацию жители по-

луострова могут по но-

мерам телефонов фонда 

8 (4152) 20–15–56 и +7–

914–020–54–18.

Напомним, ранее Пре-

зидент России Владимир 

Путин отметил, что под-

держка со стороны близ-

ких и государства являет-

ся ключевым моментом 

мотивации для участни-

ков специальной воен-

ной операции. Глава го-

сударства указал, что во-

еннослужащие должны 

чувствовать, что страна 

их поддерживает и пони-

мает ту миссию, которую 

они выполняют.

Источник: сайт 

Правительства 

Камчатского края

«Синергия» и фонд «Защитники Отечества» 
запустили программу поддержки участников СВО
Об этом в своем Теlegram-канале со-

общил президент образовательной 
корпорации «Синергия» Вадим Лобов.

Глава «Синергии» констатировал, что 
для тех, кто вернулся с боевых действий, 
найти работу в мирной жизни бывает 
сложно.

«Мы дадим возможность пройти пси-
хологическую реабилитацию тем ветера-
нам СВО, кому это потребуется, а также 
запускаем на базе медицинского факуль-
тета университета «Синергия» курс под-
готовки специалистов-психологов для ра-
боты с ветеранами СВО», – отметил Ва-
дим Лобов.

Также он добавил, что ветераны и близ-
кие не вернувшихся из зоны боевых дей-
ствий военнослужащих смогут бесплатно 
пройти обучение по любой образователь-
ной программе университета «Синер-
гия»: от классической юриспруденции, 
госуправления, экономики до робототех-

ники, информационных систем, спортив-
ного менеджмента, графического дизай-
на.

«Можно будет выбрать и такие профес-
сии, как бухгалтер, автомеханик, интер-
нет-маркетолог, туристический менеджер 
и многие другие. Ветераны СВО смогут 
повысить уже имеющуюся квалифика-
цию, получить дополнительное профес-
сиональное или высшее образование, 
пройти переподготовку в очном форма-
те у себя в регионе или дистанционно – 
на базе цифровых платформ университе-
та», – уточнил автор поста.

По его словам, после того, как ветера-
ны пройдут обучение, сотрудники центра 
трудоустройства «Синергии» помогут вы-
пускникам написать резюме и найти под-
ходящую вакансию.

«Итогом обучения должно стать обя-
зательное трудоустройство», – заключил 
Лобов.

Источник: газета.ру
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Отдел сохранения немате-
риального культурного на-
следия Камчатского цен-
тра народного творчества 
на протяжении вот уже не-
скольких лет ведёт боль-
шую работу по сбору, обра-
ботке, сохранению матери-
алов культурного наследия 
коренных народов Камчат-
ского края.

Спектр работы отдела об-
ширный: сотрудники занимают-
ся проведением массовых куль-
турных мероприятий, в том чис-
ле национальных праздников, 
собирают фольклор, работают 
с информантами, проводят раз-
личные мастер-классы, выезжа-
ют работать в районы Камчат-
ского края, принимают участие 
в различных конференциях как 
в крае, так и за его пределами.

День Первой рыбы, Хололо, 
Алхалалалай, День аборигена, 
Встреча Нового солнца – эти 
праздники на территории сто-
лицы региона и в других райо-
нах проводятся благодаря рабо-
те данного отдела. Такие празд-
ники направлены на сохранение 
и популяризацию культуры ко-
ренных малочисленных наро-
дов Камчатки. Их проведени-
ем также занимается сотруд-
ница КЦНТ Галина Кравченко, 
артисты ансамбля «КОРИТЭВ» 
и активисты молодёжной обще-
ственной организации «Дружба 
северян».

Этой осенью сотрудни-
ки Камчатского центра народ-

ного творчества Жанна То-
менюк и Василий Гуменюк 
выезжали с фольклорно-эт-
нографической экспедицией 
с. Тигиль Тигильского района.  
Работа в экспедиции была очень 
насыщенной. В первые дни со-
стоялись фольклорные поси-
делки со старейшинами и твор-
ческими коллективами. В бесе-
де жители села рассказывали, 
как жили раньше их родители, 
вспоминали молодость. Бла-
годаря таким встречам можно 
многое узнать о быте, культур-
ных особенностях, состоянии 
села в разные годы. На посидел-
ках были и дети, что важно для 
преемственности поколений.

Одним из информантов была 
Людмила Егоровна Правдо-
шина, ительменка, исследова-
тель, последняя носительница 
северного диалекта ительмен-
ского языка. Она много гово-
рила на родном языке, расска-
зывала легенды о герое итель-
менского фольклора Тылвале, 
поделилась записями своего ар-
хива. Людмила Егоровна всег-
да помогает КЦНТ, также ра-
ботает с российскими учёны-
ми-лингвистами, участвует в 
различных конкурсах по родным 
языкам и до сих пор пополня-
ет свой архив важными данны-
ми о жизни и быте ительменов. 
Мастерица Жанна Томенюк про-
вела различные мастер-клас-
сы по декоративно-приклад-
ному творчеству для жителей 
села Тигиль. Также сотрудни-
ки Тигильского районного цен-

тра досуга провели уроки на-
ционального танца и рукоде-
лия для сотрудников КЦНТ.  
Василий Гуменюк, постоянный 
участник фольклорно-этногра-
фических экспедиций, на про-
тяжении всех дней работы в Ти-
гиле вёл фото- и видеосъёмку, 
фиксируя работу сотрудников и 
КЦНТ, и Тигильского центра до-
суга, а также записывая речь ин-
формантов и делая фото в Ти-
гильском районном краеведче-
ском музее, где хранятся ценные 
экспонаты: одежда, обувь, ри-
туальные и бытовые предме-
ты, транспортные средства. Во 
всех экспедициях Василий де-
лает записи, которые после хра-
нятся в архивах КЦНТ. Особую 
ценность представляют записи, 
где информанты-носители язы-
ка говорят на своих родных язы-
ках, рассказывают сказки и ле-
генды. Такая трудоёмкая работа 
позволяет сохранить бесценное 
наследие коренных жителей ре-
гиона.

Также этой же осенью Ма-
рия Евгеньевна Беляева, за-
ведующая отделом сохране-
ния нематериального культур-
ного наследия КЦНТ, приняла 
участие в историко-краеведче-
ской экспедиции в Быстринском 
и Усть-Камчатском районах. Ма-
рия Евгеньевна прочитала лек-
ции в школах, участвовала в 
Малых Крашенинниковских 
чтениях с докладами на темы: 
«Традиционная культура корен-
ных малочисленных народов 

Севера», «Традиционные ку-
клы: история и современность». 
Также она рассказала о рабо-
те КЦНТ, принятии Федераль-
ного закона «О нематериаль-
ном этнокультурном достоянии 
Российской Федерации», рее-
стре объектов НКН Федерально-
го уровня и Камчатского края, и 
многом другом.

Сотрудники КЦНТ всегда при-
нимают участие в организации 
творческих вечеров, выставок, 
просветительских мероприяти-
ях. Недавно открылась выстав-
ка декоративно-прикладного 
и изобразительного искусства 
«Традиции и современность» 
в Камчатском художественном 
музее. Украшением выставки 
стала вышитая карта Камчатки, 
созданная в рамках Всероссий-
ского фестиваля «Вышитая кар-
та России», к которой присоеди-
нились народные мастера всех 
субъектов Российской Федера-
ции. Зрители также увидели и 
карту Камчатского края, создан-
ную мастерами «Ейгунычвын» 
КГБУ КК «Центр детско-моло-
дёжного творчества «Школьные 
годы».

В торжественном открытии 
выставки приняли участие на-
родный молодежный нацио-
нальный ансамбль «КОРИТЭВ» 
и гости полуострова -студенты 
Арктического государственного 
института культуры и искусств 
г. Якутск.

Зрителям были представле-
ны уникальные экспонаты из Ти-
гильского районного краеведче-

ского музея – предметы коряк-
ской обрядовой культуры.

Другой раздел выставки де-
монстрирует творчество совре-
менных мастеров, работающих 
в различных техниках и жан-
рах – это изделия из дерева, 
меха, кожи и бисера, произве-
дения изобразительного искус-
ства.

Завершилась выставка на-
граждением всех участников и 
двумя мастер-классами по вы-
шивке подшейным волосом оле-
ня и резьбе по кости.

7 декабря в рамках выставки 
мастерица Ирина Гнедько про-
вела мастер-класс по созданию 
новогодних игрушек в этниче-
ском стиле.

Работа отдела сохранения не-
материального культурного на-
следия Камчатского центра на-
родного творчества очень объ-
ёмная, интересная и очень 
важная – такая работа в пер-
вую очередь является большим 
вкладом в сохранение языков 
и традиций коренных малочис-
ленных народов Камчатского 
края, развитие и популяризацию 
культуры наших народов.

Желаем сотрудникам отде-
ла сохранения нематериально-
го культурного наследия КЦНТ 
плодотворной работы и даль-
нейших успехов в их очень важ-
ном и непростом труде!

Надежда Закревская
Источник: сайт КЦНТ

Фото: КЦНТ

Камчатский
центр
народного
творчества
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АНЯТКОГЫЙӇЫН НЫННЫКЪЕТ
В’иллю милгин. Анятколг’ыт ӈыечгэйи.
В’иллю еӈтыӈыёӄӄэлӈиг’ин йиччытэн то уттыпиляӄин.
Мынгыт то лыг’улӄыл нючелӄывыччетылг’у.
Ӄинам гэйгулэлин калакынак ычгин в’аӈлагыйӈын.

– Тук-ӄун Калакнаӄо, ӄивг’и,
Мэти-ӄа ыно эчги етти?
– Гайтолэн г’ам эв’ын кымиӈын.
– Еӄӄэ нынны, аму микын?
– Гаймат, мучгин ыно апаппо,
Ӄэчгинайна, этун етти?
– Уйӈэ?
– Элвэлг’ин!
– Ӄыгит, Ататто!
– Элвэлг’ин! Алваӈ ынно, ӄок итылг’ын!
– Ил’ын-ил’ын- ил’ын- ил’ын! (эхо, похожее на крик птицы – прим.автора)
– Ӄок, в’алӄун! Калак эв’йий?
– Эв’йий-э’вйий ‘йий-э’вйий (здесь, скоркк, мистическое эхо – прим.автора)

Г’ам муӄэмуӄ, тэӄын ӈэюпипиӄыльӈын
Яяк купычгычгэтыӈ,
Ӈайӈын, чама ӄун, ыно ыявайтыӈ гав’ъеӈтолэн.
Каӈаӈъяӈ малеёчга нынпыӄин Юльти.
Йыльӈыкмэӈынаӈ ынан ыно алваӈ в’йин
Нынны кэнаенйӈынэн:
– Оо-о, ээ-э…

ГАДАНИЕ НА ИМЯ
Отрывки (выборка) из поэтической трилогии «Родовой камень»

Отсвет огня. Две гадалки, старухи.
Тань странной треноги из нитей и палок.
Цвета землистого лица и руки.
Ох, знает их просьбу закормленный калак.

– Ну-ка, говори, божок,
Кто же нынче к нам пришёл?
– Родилось дитя сегодня
– Только имя ему чьё?
– Может, это наш дедуля,
Кечгинайна вдруг явился?
– Нет?
Да, нет же!
– Глянь, Ататто!
– Нет, неправда! Он иной!
– «ой-ой-ой!»
– Хорошо! Божок поел?
– «ел-ел-ел»

А дождь всё шуршал ссытой мышью по юрте,
За конусом полога далью дышал.
Пел тихую песню стареющий Юльте.
Он имя для внука нынче иска:
– Оо-о, ээ-э…

ПЕСНЯ МАТЕРИ
Моя доченька 
Засыпает уж. 
А на улице 
Разгулялся ветер.

Мои дети же 
Спозаранку вновь 
В школе учатся 
Двое сыновей.

Муженёк же мой 
Где сейчас теперь? 
До реки ушёл, 
Ох, опять ушёл.

Хорошо дитя 
Добро, добро спит. 
Да и ветер уж 
Успокоился.

Вон и муж уже 
Возвращается. 
Стану чай кипятить, 
Буду рыбку варить… 
Оо-го!..

ЫЛЛАГ’ЭН АӇАӇЬЯН
Гымнин лёвыльг’ын 
Ӄымэк куйылӄэтын. 
То, ыно ӈайӈын 
Унмык коктэгатыӈ г’ам.

Гымнинэв’ кмиӈылв’ын 
Ӄок мэйӈинг’э 
Яйгочав’ӈыяк кокалечеллаӈ 
Ӈыччеӄ аккыкат.

Ынав’ут ӄлавол гымнин 
Ына амынно-ӄа эчги? 
Г’ам в’аямыӈ ӄыти 
Ынно гымлэӈ ӄок…

В’алӄун кымиӈыпиль 
Кульгийылӄэтыӈ. 
Ыноӄун кытэгнаӄо 
Ӄок гигумав’лин.

Г’ано ӄлавол эмэт 
Куетыӈ. Эгэ-гэ-э!.. 
Мыӈвок чайпатык. 
То в’итив’ ыпатык. 
Оо-го!..

МУЧГИНЭВ’ ПЧИӃАВ’
Гымнан г’эӈг’элу тыкулӈыӈын этонотан. Татанак ӄонпыӈ кинэкмитыӈ гыммо ӈал-

вылг’этыӈ. Мойыкэтонотайтыӈ пчиӄав’ кояллаӈ анок. Ыччу коёналлаӈ нутэк. Пчиӄа-
та нэкунуӈнэв’ г’алямчо, мъену. Яӄам тыттэль в’иннетычг’у нутэк. Ыччу нымитӄинэв’ 
амалваӈ аӈаӈъяк, тэӄын нэкуг’эйӈэв’ӈынэв’эв’эчув’. Пчиӄата инг’э нэкунгыю-
чев’ӈынэв’ ӄулив.

РОДНОЙ ЯЗЫК

НАШИ ПТИЧКИ
Я очень люблю свою малую родину. Меня папа часто берёт в табу. В наши края 

птички возвращаются весной. Они охотно проживают в тундре. Питаются пернатые 
крупными насекомыми. Приносят людям большую пользу. Многие могут подражать 
звукам, как будто зазывают чавычу. Некоторые поют простые мотивы.

Юрий Александрович Алотов, пгт.Палана, 2015
Сборник по материалам ежегодного краевого конкурса «Лучшая творческая работа на родных языках 

коренных Малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, проживающих на территории Камчатского края

Роман Етылян, Ачайваямская средняя школа,
преподаватель Л. М. Сафонова, С. Ачайваям, Олюторский район 

Сборник по материалам ежегодного краевого конкурса «Лучшая творческая работа на родных языках 
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Избирательная 
комиссия начинает 

работу в преддверии 
выборов в 2024 году

Избирательная ко-
миссия Камчатского 
края начала работу 
по информированию 
о выборах Прези-
дента России – со-
общили в прави-
тельстве региона. 
Брифинг для жур-
налистов провела 
председатель Кам-
чатской краевой из-
бирательной комис-
сии Инга Иринина.

«Совет Федера-
ции назначил са-
мое важное поли-
тическое событие 
2024 года – выбо-
ры Президента Рос-
сийской Федерации. 
Центральная изби-
рательная комис-
сия определила, что 
днями голосования 
на выборах будут 
являться 15-е, 16-е 
и 17-е марта. Изби-
рательная комиссия 
Камчатского края 
начала подготовку к 
проведению выбо-
ров. Мы начинаем 
работу с адресного 
поквартирного обхо-
да избирателей в це-
лях информирова-
ния граждан о пред-
стоящих выборах и 
проведения сверки 
сведений об избира-
телях», – подчеркну-
ла Инга Иринина.

С 11 по 28 дека-
бря 2023 года члена-

ми участковых изби-
рательных комиссий 
будет проводить-
ся адресный обход 
избирателей по ин-
формированию о 
выборах Президен-
та Российской Феде-
рации и уточнению 
сведений об избира-
телях. Такая рабо-
та будет проведена 
на всей территории 
Камчатского края.

«Члены комиссий 
будут одеты в специ-
альные жилеты с 
надписью «участко-
вая избирательная 
комиссия», а так-
же будут иметь при 
себе бейдж и удосто-
верение члена изби-
рательной комис-
сии», – говорится в 
сообщении.

Получить под-
робную информа-
ции граждане могут 
в избирательной ко-
миссия Камчатского 
края по номеру теле-
фона: +7 (4152) 41–
25–60.

Напомним, выбо-
ры Президента Рос-
сии пройдут в те-
чение трех дней – 
с 15 по 17 марта 
2024 года. Соответ-
ствующее поста-
новление приня-
ли члены ЦИК РФ. 
Информационное 
агентство Камчатка

Камчатские предприятия готовы наращивать объёмы 
поставок рыбопродукции на внутренний рынок

В октябре этого года Президент Рос-
сийской Федерации Владимир Путин 
по итогам совещания с членами Пра-
вительства РФ утвердил перечень по-
ручений. Президент страны также по-
ручил проработать меры по увеличе-
нию доступности рыбной продукции 
для жителей.

Предприятия рыбохозяйственного ком-
плекса Камчатского края обеспечивают 
поставки качественной рыбопродукции 
на внутренний рынок страны и готовы на-
ращивать объёмы отгруженной продук-
ции в дальнейшем. Рыболовецкий колхоз 
имени Ленина за последний год выпустил 
около 20 тысяч тонн готовой продукции, 
большая часть которой была реализова-
на на внутреннем рынке.

«Это различные виды готовой продук-
ции: мороженая продукция – рыба раз-

личных видов разделки: без головы, 
филе, сдвоенное филе, фарш. Мы ис-
пользуем в производстве как лососёв-
ые породы рыб: горбуша, кета, нерка, так 
и сельдь, минтай, камбалу, треску. Так-
же у нас идёт производство консервов, 
пресервов, так называемой деликатес-
ной продукции: копченой, пряной, мари-
нованной, которая также реализуется на 
внутренний рынок. Реализация произво-
дится через коммерческую службу колхо-
за имени Ленина. Здесь своя логистиче-
ская система: продукция отправляется во 
Владивосток, в дальнейшем она распре-
деляется и реализуется в различных ре-
гионах страны. В планах у колхоза есть 
дальнейшее развитие: увеличение объё-
мов производства и ассортимента, чтобы 
радовать наших потребителей вкусной и 
безопасной продукцией», – рассказала 
Правительству Камчатского края началь-

ник производственной лаборатории ры-
боловецкого колхоза имени Ленина Свет-
лана Романова.

Заместитель председателя правитель-
ства Камчатского края Юлия Морозова 
напомнила, что в ноябре в торговой сети 
«Глобус» стартовали первые централи-
зованные продажи камчатской рыбы. Ас-
сортимент предлагаемой к продаже про-
дукции был разнообразен: от мороженого 
лосося без головы до рыбной кулинарии.

«Во исполнение поручения Президен-
та Российской Федерации Владимира Пу-
тина Камчатский край реализует инициа-
тиву по организации поставок качествен-
ной и доступной рыбы в центральные 
регионы России. Этот год является экспе-
риментальным, и первым регионом для 
доставки выбраны Москва и Московская 
область. В этом месяце присоединяет-
ся «Лента». Более 900 тонн рыбной про-

дукции они у нас закупили. «Лента» пока 
не планирует изготавливать кулинарию. 
В основном, это будет потрошеная рыба 
без головы, это будут все виды камчатско-
го лосося: и кета, и кижуч, и нерка, и гор-
буша, и даже чавыча.

В следующем году мы планируем рас-
ширить наш эксперимент. К «Ленте» и 
«Глобусу» присоединится «Вкусвилл». 
Сеть «X5 Group» подписала с нами со-
глашение на Восточном экономическом 
форуме, определили уже объём закупок, 
поэтому, конечно, будем продолжать на-
полнять камчатской рыбой прежде все-
го федеральные сети супермаркетов, то 
есть те точки, куда приходит большинство 
простых жителей», – сообщила Юлия Мо-
розова.

Сайт Правительства Камчатского края

Стартовала заявочная 
кампания «Берингии‑2024»

Все необходимые документы для 
подачи заявки на участие в Камчат-
ской традиционной гонке на соба-
чьих упряжках «Берингия» в каче-
стве каюра, помощника каюра или 
сопровождающего размещены на 
сайте beringia41.ru. Заполненные и 
подписанные документы вместе с 
согласием на обработку персональ-
ных данных должны быть направ-
лены на адрес электронной почты: 
zayavka@beringia41.ru.

Также документы можно подать по 
адресу: г. Петропавловск-Камчатский, 
Северо-Восточное шоссе, д. 27.

Заявочная кампания продлится до 
18:00 часов 31 декабря 2023 года.

Полная протяжённость трассы со-
ставит 1425 километров от села 
Эссо Быстринского района до посел-
ка Усть-Камчатск Усть-Камчатско-
го района. На первом этапе упряж-
ка должна насчитывать не менее 11 и 

не более 14 собак. В целях бережно-
го отношения к животным на всех по-
следующих этапах и при пересечении 
линии Финиша Гонки упряжка долж-
на насчитывать не менее 8 собак. По-
бедители гонки, финишировавшие в 
п. Усть-Камчатск, награждаются гран-
тами на развитие питомников ездо-
вых собак в размере 3 000 000 рублей 
за I место, 2 000 000 рублей за II место 
и 1 000 000 рублей за III место. Как и в 
прошлые годы в населенных пунктах – 
контрольных точках маршрута прой-
дёт культурно-просветительская про-
грамма для жителей сёл.

Также в этом году организаторы 
внесли изменения в положение кон-
курса, добавив ещё одну номинацию: 
«За верность традициям Севера» име-
ни Алексея Спиридоновича Колего-
ва, известного Карагинского оленево-
да и каюра, Заслуженного работника 
сельского хозяйства РСФСР, ставше-
го Чемпионом «Берингии» в 80 лет. 

Номинация подразумевает прохожде-
ние маршрута общей протяженностью 
1005 км, от села Эссо Быстринского 
района (старт) до поселка Оссора Ка-
рагинского района (финиш). На пер-
вом этапе упряжка должна насчиты-
вать не менее 8 и не более 10 собак. 
В целях бережного отношения к живот-
ным, на всех последующих этапах и 
при пересечении линии Финиша Гонки, 
упряжка должна насчитывать не менее 
6 собак. Победители гонки в указанной 
номинации награждаются грантами на 
развитие питомников ездовых собак в 
размере 1 000 000 рублей за I место, 
800 000 рублей за II место, 600 000 ру-
блей за III место.

Уже определены официальные 
даты проведения гонки в 2024 году. 
Как доложил руководитель Камчат-
ского выставочно-туристического цен-
тра Александр Журавлёв, гонка на со-
бачьих упряжках «Берингия» стартует 
2–3 марта 2024 года в селе Эссо.

Напомним, что гонка на собачьих 
упряжках «Берингия» проводится еже-
годно с 1990 года. С идеей проведе-
ния гонок выступил журнал «Северные 
просторы». При поддержке Всесоюз-
ного Фонда Народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока первая гонка 
прошла в январе 1990 года. На трассу 
протяжённостью 250 километров выш-
ли 8 упряжек. На следующий год дли-
на трассы составила уже 1980 киломе-
тров. Эта гонка на собачьих упряжках 
была занесена в Книгу рекордов Гин-
неса как самая протяженная в мире.

Победителем «Берингии-2023» стал 
неоднократный чемпион данной гонки 
Андрей Семашкин.

Надежда Закревская; сайт 
Правительства Камчатского края

Фото: интернет-источник
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